

SALAMANCA

BOLETIN OFICIAL
DEL
OBISPADO

TOMO CXV

AÑO 1968



SALAMANCA

BOLETIN OFICIAL
DEL
OBISPADO

BOLETIN OFICIAL DEL OBISPADO DE SALAMANCA
Año 115 - Mayo, 1968 - Núm. 5

Imp. «Calatrava»-Libreros, 9-Salamanca, 1968

Depósito Legal: S. 21. 1958



DIRECCION DE LA PASTORAL

Mensajes de Su Santidad Pablo VI

Ante la consoladora profusión de documentos y mensajes del Santo Padre, vamos a resaltar aquellos párrafos más destacados de sus últimas intervenciones, refiriendo a continuación al correspondiente número de "Ecclesia" en que aparecerá el texto completo.

SOBRE LOS JOVENES

“Como sabéis muy bien, al convocar el Año de la Fe... hemos querido que todos nuestros hijos, como volviendo espiritualmente a los orígenes del camino milenar de la Iglesia, supiesen templar de nuevo la fe a la luz de las enseñanzas que los Apóstoles nos transmitieron por voluntad de Cristo, y desde entonces proponen a las generaciones humanas mediante el ministerio y magisterio de la Iglesia.

Templar de nuevo la fe que una existencia hoy demasiado aferrada a las realidades terrenas y agitada por intereses y pasiones contrapuestas parece a veces obscurecer y debilitar.

Templar de nuevo la fe para que no se deje sumergir por los reclamos que vienen de tantas partes, incluso no buenos, y que desearían suplantar a Dios.

Templar de nuevo la fe para que sea sincera y viril adhesión al Señor, que nos habla en el Evangelio, nos revela su voluntad concreta, a que debemos atenernos si queremos llegar a El, y nos espera al final de nuestro compromiso temporal como premiador y premio a la vez de la fidelidad que hayamos tenido con El”.

(Discurso a los componentes del equipo de fútbol “Sampdoria” de Génova. “Ecclesia”, n. 1384. 30-III-68, p. 489).

“Nos encontramos ante una juventud que, con su dinamismo, irrumpe en el quehacer social y reclama un puesto de responsabilidad, casi en analogía de actitud y de exigencias con el mundo obrero de ayer. Tal explosión generacional va adquiriendo, un poco por todas partes matices variados e intensidad de grado desigual y así, mientras en la juventud española rural la máquina y la migración han restado eficacia a la configuración neta del fenómeno, éste se caracteriza en los ambientes universitarios, tanto en España como en otras partes, por una marcada viveza de desbordamiento.

Los jóvenes han tomado conciencia de su poder, acelerando no pocas transformaciones, y exigen su participación activa en la vida, queriendo ser, no ya sujetos pasivos de una pedagogía bien intencionada, sino más bien artífices de su misma promoción cultural, social y política...

...A quien intente abordar el tema se impone una afirmación dolorosa: la ruptura de la juventud actual con las generaciones anteriores es un fenómeno real, y pide para ser corregido un esfuerzo superior de diálogo...

...La juventud encierra un potencial de riquísimo valor que los adultos han de reconocer y, si fuere preciso, encauzar. Los jóvenes tienen en su conjunto una palabra importante que decir. Hay que creer y confiar en ellos... sólo acogiendo serenamente su reto se les podrá pedir que hagan razonables y buenamente viables sus impacencias y pretensiones”.

(Carta del Secretario de Estado, en nombre del Papa, a la XXVII Semana Social de España. “Ecclesia”, n. 1384. 30-III-68, p. 485).

“El tema universitario se ha hecho delicado y difícil por las agitaciones que precisamente en este período han turbado, más allá de los límites de la legalidad y de la nobleza, ideas propias de las manifestaciones dignas de la alta escuela y de las formas caballerescas de la juventud que piensa y rehuye toda forma violenta y vulgar.

...Nos atrevemos a recomendaros la causa de nuestra Universidad. Es la causa, sí, de nuestra amadísima juventud estudiantil, y de los profesores

de la Escuela Superior, tan necesitada de reformas, de mejoras, de desarrollo... Es una causa que Nos, personalmente, amigos desde siempre del ambiente universitario, llevamos particularmente en el corazón”.

(*Palabra del Papa, antes del “Angelus”, el Domingo de Pasión. “Ecclesia”, n. 1385. 6 y 13-III-68, p. 593*).

SOBRE EL SACERDOCIO

“El sacerdocio no es un simple oficio eclesiástico, un simple servicio prestado a la comunidad; es un sacramento, una santificación interior consistente en la colación de especiales y portentosos poderes que capacitan al sacerdote para obrar en la persona de Cristo y por ello le confiere un “carácter” especialísimo, indeleble, que lo califica ante Cristo como su instrumento vivo y con ello lo pone en especial e inagotable relación de amor con Cristo...”

La segunda certeza, que debe sostener nuestra conciencia sacerdotal, es el nexo que nos une total e irrevocablemente al servicio de nuestros hermanos. El sacerdote ya no se pertenece. La finalidad del sacerdocio es la “diaconía”, el servicio sin reservas ni condiciones al Cuerpo Místico de Jesucristo, a la Iglesia, al Pueblo de Dios, a los hombres...

De aquí una tercera certeza, tal vez angustiosa por ser implacable en sus exigencias, pero muy consoladora: la de la santidad que debe dar sentido a la vida sacerdotal”.

(*Exhortación a los Cuaresmeros de Roma. “Ecclesia”, n. 1381. 9-III-68, p. 7*).

SOBRE CUESTIONES SOCIALES

“Lágrimas y cólera caracterizan en la mayor parte de los casos la psicología de estos pueblos jóvenes, que sufren de un mal nuevo, antes inadvertido, hoy intolerable, al darse cuenta de las desigualdades económicas y civiles que les separan y les humillan en relación con los pueblos que gozan de bienestar.

Es un problema crucial y mundial que transfiere la famosa cuestión social desde el interior de cada una de las sociedades, a dimensiones internacionales, a la humanidad entera...”

¿Puede la Iglesia desinteresarse de este gigantesco aspecto de la vida humana contemporánea? Ciertamente, la Iglesia no está fundada para ocuparse de la solución técnica de estos problemas; queremos decir de los problemas económicos y políticos que tocan al acceso de los pueblos en vías de desarrollo al nivel de suficiencia y de dignidad que les corresponde; pero estos mismos problemas derivan su fuerza lógica y humana de una concepción de la vida que sólo la religión suministra. Así es, es la religión, y la cristiana la primera entre todas, la que ve en el progreso humano una intención divina: Dios ha creado al hombre para que fuera señor de la tierra y la tierra se ordena en beneficio de todos. Es la religión la que ofrece fundamentos de justicia a las reivindicaciones de los pobres cuando recuerda que todos los hombres son hijos de un mismo Padre celestial, y por eso hermanos. Es la religión la única que puede recordar al rico que es administrador y no dueño despótico de sus bienes, cuyos frutos deben, de manera equitativa, servir para provecho de quienes tienen necesidad de ellos. Es la religión católica, la nuestra, la que establece la ley suprema de la caridad, de ojos clarividentes para los males y las necesidades del prójimo, que empuja con el suave y libre imperio del amor al socorro de los demás; y es la religión de Cristo, cuyo principio y fin en este mundo son el orden, el equilibrio, la concordia de los hombres, la que recuerda que el desarrollo de los pueblos es el nombre actual de la paz”.

(*Discurso del Papa en el aniversario de la “Populorum Progressio”*. “Ecclesia”, n. 1385. 6 y 13-III-68, p. 525).

“No basta con denunciar el mal o apelar a las buenas voluntades en general; hay que buscar los medios realistas que permitan la aportación de soluciones eficaces...”

Esta es, pues, la meta por conquistar; no aumentar los privilegios de las naciones ya favorecidas, sino permitir a todos los pueblos lograr condiciones de vida más dignas, en los que las privaciones del hambre ya no sean un espectro terrible, en los que el pobre Lázaro pueda sentarse a la mesa del rico... La consiguiente disponibilidad más amplia y aceptación de alimentos será vuestra empresa para multiplicar el pan hasta que abunde en todas las mesas de la humanidad”.

(*Palabras a la Comisión Mixta de la FAO-OMS*. “Ecclesia”, n. 1384. 30-III-68, p. 491).

REVISAR LO ACCIDENTAL Y CONSERVAR LO INMUTABLE

- | | |
|--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|
| SI a la renovación. | NO al cambio arbitrario. |
| SI a una historia siempre viva y nueva de la Iglesia. | NO al historicismo disolvente del compromiso dogmático tradicional. |
| SI a la integración teológica según las enseñanzas del Concilio. | NO a una teología conforme a las libres teorías subjetivas, tomadas frecuentemente de fuentes adversarias. |
| SI a una Iglesia abierta a la caridad ecuménica, al diálogo responsable y al reconocimiento de los valores cristianos que existen en los hermanos separados. | NO al irenismo que renuncia a las verdades de la fe o que quiere uniformarse a ciertos principios negativos que han favorecido la separación de tantos hermanos cristianos del culto de la unidad y de la comunidad católica. |
| SI a la libertad religiosa para todos en el ámbito de la sociedad civil. | NO a la libertad de conciencia en el sentido de tomar a ésta como criterio de verdad religiosa, al margen de la autenticidad de una enseñanza seria y autorizada. |

(Discurso en San Pedro, del día 26 de abril. En "Ya" del mismo día).

Declaraciones del Sr. Obispo a la Prensa

Nos complace reproducir las declaraciones de nuestro Prelado a D. Antonio R. de las Heras, publicadas en "El Adelanto", el día 26 de marzo de 1968. Estas declaraciones reflejan las líneas de pensamiento y actuación postconciliar que son puntos de reflexión para todos.

SEMINARIOS

—Creemos que uno de los grandes focos de crisis adaptativa postconciliar se encuentra en los seminarios, porque allí hay mucho que cambiar y sobre todo por la gente joven que «quiere cambiar». ¿Es, pues, allí donde se encuentran con mayor agudeza los problemas postconciliares?

—Sí, también a los seminarios llegan los llamados problemas postconciliares en el sentido de que es necesaria una adaptación a la realidad actual —adaptación contenida en las normas del Concilio— y una respuesta a la manera de ser de los seminaristas, que no sólo responde a los cambios introducidos en el Vaticano II, sino, sobre todo, a las interrogantes y problemas que plantea el mundo presente. La Comisión Episcopal correspondiente ha elaborado un amplio documento, que seguramente será aprobado por los obispos españoles, que orienta la necesaria transformación de los Seminarios.

—Este régimen de apertura conciliar en los seminarios hace que aumente el índice de defecciones en éstos. ¿Podrá seguir agudizándose al contar con la atracción cada vez mayor de la vida moderna?

—No creo que pueda decirse de ningún modo que las defecciones en los seminarios sean el resultado de la problemática conciliar, sino más bien, en lo que respecta a nuestra diócesis, a la crisis planteada en la juventud seminarística por el contraste de las estructuras socio-culturales en que surgió su vocación y las nuevas estructuras en que tendrán que realizar su apostolado. Quiero decir que cuando los actuales teólogos entraron en el Seminario, la situación, en todos los órdenes, era diferente de la que tienen a la vista en el momento de decidir su ordenación o los pasos necesarios para ello, lo que produce un cierto despiste. Junto a esto no hay que negar la influencia de corrientes ideológicas más o menos desorientadoras y la paganización creciente de nuestras costumbres.

—Utopía y realidad en esta pregunta: Frente al grave problema de vocaciones en Sudamérica en nuestros conventos viven un número suficiente de religiosos como para no preocuparnos. ¿No se podía introducir en los conventos una «propaganda» para una toma de conciencia del grave problema de la Iglesia en Sudamérica y conseguir, en este caso, provechosas «salidas» del convento?

—En Salamanca hay dos grupos de

religiosos. El primero está formado por los que vienen a la Universidad Pontificia o a los diferentes Teólogos a hacer sus estudios; es lógico que éstos permanezcan en la ciudad todo el tiempo necesario. El otro grupo está formado por religiosos y, sobre todo, religiosas, que están afincados aquí desde hace mucho tiempo. En este segundo sentido tiene usted razón cuando pregunta si al menos una parte no debería marchar a zonas más necesitadas de la Iglesia. El Papa lo ha pedido una y otra vez. Pero de hecho vienen frecuentemente por aquí obispos americanos y algunos de Africa solicitando ayuda sacerdotal y religiosa para las urgentes necesidades de sus países y no siempre encuentran la necesaria.

La misma diócesis salmantina tiene en este momento veinticuatro sacerdotes trabajando en Argentina y Paraguay, pero creo que debería aumentar más este número, bastante exiguo en comparación con nuestras posibilidades.

—¿Por qué no existe una ayuda económica entre los distintos conventos de la diócesis cuando alguno está necesitado? Unas monjitas están pidiendo por la calle porque su convento se les está cayendo; en Salamanca hay bastantes conventos que podrían socorrerlas.

—Entre las Comunidades de Religiosas de clausura esta ayuda es prácticamente imposible, porque todas ellas son pobres y algunas muy pobres. La ayuda económica tendría que venir de las Religiosas de vida activa, pero también esto resulta en la práctica muy difícil, ya que por lo que veo usted se refiere a obras que suponen varios millones.

EL SACERDOTE Y RELIGIOSO EN LA CALLE

—¿Qué falta para que el religioso y el sacerdote, despojados de sus sotanas y hábitos y con una vida social más abierta, rompa el «distanciamiento» existente?

—Pues falta que conozcan bien la realidad de los demás en toda su profundidad y la sirvan fielmente desde su misión específica, en un esfuerzo constante de encarnación en el mundo concreto de nuestros hermanos, encarnación que para ser tal ha de ser también trascendencia. Al mismo tiempo, la formación sacerdotal tendría que variar en algunos de sus puntos para conseguir una cultura y una actitud menos «conceptualista».

—¿Hasta qué límites encuentra prudente la penetración del sacerdote en la vida social?

—El sacerdote debe penetrar en la vida social todo lo que considere necesario para la realización de su ministerio, pero nada más. La presencia constante de sacerdotes en los cines y en los teatros, etc., da la impresión a las gentes que los observan, que tienen muy poco que hacer y que les sobra el dinero. Si los sacerdotes necesitan estar en contacto, por razón de su apostolado, con las realizaciones más características de estos medios de comunicación de ideas, no deberían hacerlo en salas y lugares públicos, sino en locales destinados para ellos y donde se seleccione lo verdaderamente importante y significativo.

—¿Las preocupaciones sociales (llevadas con verdadero entusiasmo) pueden ser para el sacerdote una peligrosa

pendiente que termine en el «cura-comunista» de los titulares de los periódicos?

—La preocupación social, cuando es auténtica y se sitúa en el marco del magisterio de la Iglesia, nunca llevará al sacerdote a los peligros que usted sugiere. Por el contrario, realizará así una altísima función digna de todo encomio.

Mientras hablaba el señor obispo ha marchado mi pensamiento a la atención de una duda interior que como rueda de molino movida por el viento de la curiosidad daba vueltas en mi cabeza. Pensaba ¿cómo llamarían a los sacerdotes con preocupaciones sociales un poco exaltados antes de escribir su manifiesto comunista Marx?... Tal vez los llamaban santos.

—¿Cómo ve a un sacerdote o religioso universitario solidarizado con las preocupaciones actuales estudiantiles: como sacerdote o como estudiante, o como un sacerdote estudiante?

—El sacerdote debe solidarizarse con las preocupaciones estudiantiles en todo y únicamente en aquello que se refiera al necesario respeto de la dignidad de la persona, tal como la ve la doctrina de la Iglesia, y a la vida cristiana como tal. Sin embargo, nunca deberá adoptar opciones temporales concretas que reduzcan su disponibilidad para con unos determinados grupos, pues con ello perdería su condición de testigo de Jesucristo que manda llover sobre buenos y sobre malos y a todos ha venido a salvar.

—¿Cuál es su posición respecto de los sacerdotes obreros?

—Mi posición respecto a los sacerdotes obreros es que éstos son necesarios en la Iglesia y lo serán cada vez más. Naturalmente que una experiencia tan importante tendrá que estar, como es lógico, dentro de los cauces jerárquicos.

—¿Existe una penetración profunda y amplia del sacerdote en los arrabales de nuestra ciudad?

—Existe una penetración seria y amplia de varios sacerdotes muy competentes y que tienen mi máximo apoyo en los suburbios de nuestra ciudad y en la clase obrera que habita en ellos, pero tiene que ampliarse esta penetración con los medios apropiados para la pastoral obrera, que siempre resulta difícil y exige mucho espíritu de fe y mucha tenacidad.

Pasamos ahora a un tema doblemente interesante para nuestra ciudad. Ha resultado para mí un verdadero esfuerzo el buscar en dos preguntas el suficiente reflejo de problema tan complejo.

UNIVERSIDAD

—La Universidad, el universitario está vacío de problemática religiosa. ¿Por qué no existe una penetración más eficaz que la de una asignatura de religión?

—No creo, de ninguna manera, que el universitario esté vacío de problemática religiosa. Sí creo, en cambio, que, en general, ha fallado la enseñanza de la Religión. Pero juntamente con ello hay que notar que existen por lo menos diez o doce sacerdotes y religi-

osos dedicados a la pastoral universitaria en Colegios Mayores, en la iglesia de los estudiantes, en la Casa de Estudiantes que ahora se crea en la Clercía, etc. Al lado de esto —y ello lo considero importantísimo— trabajan con entusiasmo los diversos Movimientos Apostólicos Seglares.

—Sus palabras al estudiante que se manifiesta.

—Que no se manifieste sino después de haber agotado todos los medios legales y, por supuesto, en causas justas, pero nunca con el uso de la violencia y de los medios ilícitos, cosas que, naturalmente, también les están vedadas a los gobernantes.

APOSTOLADO SEGLAR

—¿En esta diócesis ha repercutido la tensión existente entre los movimien-

tos seculares del apostolado y la jerarquía eclesiástica?

—No; no existe ninguna tensión.

CULTO

—Es acertado y beneficioso la excesiva libertad e individualismo que suelen existir en la celebración de la misa en lo que respecta a sus manifestaciones externas? Es por el peligro de caer nuevamente en otra serie de simbolismos distintos de los que se han suprimido.

—Nunca son acertados ni beneficiosos el individualismo o la excesiva libertad en las celebraciones litúrgicas, fuera de lo que está permitido. Hay que someterse en tan delicado asunto a las normas de la Iglesia y no salirse de ellas.



CCION PASTORAL DIOCESANA

Cursillo de Catequesis para responsables

Del 23 al 25 de pasado abril, tuvo lugar en la Casa de Ejercicios un cursillo intensivo dirigido por el Director Técnico del Secretariado Nacional D. José Manuel Estepa.

Breve en el tiempo, por no disponer de más fechas el Sr. Estepa, fue amplio en contenido y profundidad. No se puede dar más en menos tiempo.

Difícil resulta hacer una síntesis de tan apretada y profunda doctrina.

La finalidad perseguida en el cursillo y, en mi opinión, ampliamente conseguida, fue: crear una nueva conciencia sobre catequesis en sacerdotes y educadores en la fe — dar una idea clara sobre la misma, su fin, su contenido, lenguajes de transmisión de la Palabra — instituciones de acción catequética para terminar con una explicitación de los nuevos programas y cuestionarios que aparecerán en breve y unas normas para la inserción de esta acción eclesial básica en una Pastoral de Conjunto.

La acción de la Iglesia en el mundo es UNA: la misión salvadora en Xto. Pero hay diversidad de acciones convergentes todas en la única acción salvadora.

Lo que importa es jerarquizarlas dándole la primacía a las que son base sin las cuales es difícil, por no decir imposible, conseguir la única acción salvadora.

La primacía en el orden de la ejecución, corresponde sin duda alguna a la acción catequética puesto que para creer es preciso conocer (Rom. 10, 14-17).

Esta fue la acción de Xto. (Luc. 4, 18). La que encomendó preferentemente a los Apóstoles: «Id y enseñad»; a la que San Pablo da preferencia sobre la misma acción sacramental: «No me envié a bautizar sino a predicar» (1 Cor. 1, 17).

Esta ha sido la gran tarea de la Iglesia como puede verse a través de los concilios y documentos emanados de la Santa Sede.

El D. Christus Dominus del Vaticano II, n. 13, señala entre los deberes de los obispos «la predicación y la formación catequética que ocupa siempre EL PRIMERO LUGAR».

Para la eficacia de la acción profética, es necesario distinguir diversas etapas: evangelización - catequesis - homilía.

La evangelización es el anuncio sencillo del mensaje: Dios me salva por Xto.

La catequesis es la explicitación del mismo mensaje en un cuerpo de doctrina sistematizado.

La homilía es la actualización de la fe o aplicación a la vida.

El objetivo único de las tres etapas es la **CONVERSION** total en sus tres estadios de aceptación del mensaje —transformación moral— participación activa en la vida de fe, correspondiendo cada uno de ellos a cada una de las etapas evangelizadoras.

Si el objetivo de cada etapa es distinto, también lo es el sujeto.

Así, el sujeto de la etapa de evangelización es el no creyente, el niño bautizado mientras no hace consciente y actual la fe habitual recibida en el Sacramento, el practicante que nunca se ha planteado en serio el problema de la fe.

Sujeto de la catequesis es el creyente de toda edad ya evangelizado.

Error mayúsculo minimizar la catequesis reduciéndola a la edad infantil.

Creo fue San Pío X quien afirmó que la edad de la catequesis oscila entre los tres y los ochenta años.

Sujeto de la homilía es el adulto en la fe, consciente de su responsabilidad cristiana y social, que ha superado entusiasmos pasajeros y vive de convicciones permanentes a quien hay que ayudar a ser cristiano perfecto en su nivel socio-cultural.

La evangelización hace creyentes; la catequesis, discípulos; la homilía, adultos en la fe y miembros activos de la comunidad fraterna en Xto.

Para la realización del plan evangelizador, existen tres instituciones básicas: familia - escuela - parroquia a las que se puedan sumar otras complementarias aprobadas por la Iglesia.

Cada una de ellas es diferente en sus objetivos, en sus agentes y en sus métodos, pero en su misión, se identifican y complementan.

La familia, por disposición de Dios, es la primera escuela de formación, pues, como dice Santo Tomás: «ley es de naturaleza que quien da la vida ha de dar la perfección de la vida».

En la antigüedad se la llamó «ecclesiola» por la semejanza de funciones con la Iglesia. Los padres son maestros, sacerdotes, pastores. Ténganlo muy presente los sacerdotes a la hora de formar hogares cristianos, tarea a la que han de consagrarse con celo aprovechando tiempos como primeras comuniones, día del catecismo.

Los objetivos de esta catequesis son: iniciar en la oración personal y comunitaria - formar la conciencia moral - dar sentido cristiano a la vida, al trabajo, al amor, a las relaciones humanas, acontecimientos...

Esta catequesis es más de testimonio que de aprendizaje memorístico, aunque no se excluye; es más ocasional que metódica pero permanente y continua es diferenciada según edad y actitud del hijo.

Interés singular merece la catequesis escolar por las ventajas que ofrece de edad, obligatoriedad y métodos pedagógicos y didácticos.

El cristiano en esta etapa de su vida, necesita sistematizar el conocimiento de la Religión. La enseñanza religiosa es absolutamente necesaria con textos, programas, aprendizaje y memorización de fórmulas dogmatico-morales. El lugar más adecuado para esta enseñanza es la escuela.

Recuerden lo que el Concilio dice en el n. 7 del documento sobre la educación. Tengan presente que la Iglesia nunca se ha salido de la escuela mientras no la echan de la escuela. Reconozcamos agradecidos que después de nuestra guerra, los maestros han sido valiosísimos colaboradores de los padres y de la Iglesia en la obra de la formación de nuestras generaciones jóvenes.

Es hora de reflexionar sobre la tarea de conjunción y colaboración de sacerdotes y maestros; sobre la misión de Iglesia que el maestro cumple aunque sea el Estado el medio para canalizar esta misión.

Bien llevada la catequesis escolar, quedaría para la parroquial la iniciación del sentido comunitario, sacramental, litúrgico y de vida cristiana aprovechando los tiempos litúrgicos fuertes, fiestas y solemnidades en las que toda la comunidad parroquial catequiza.

Nos haríamos interminables si tratáramos del contenido del mensaje y lenguajes de transmisión pero consideramos que no es tan necesario tratarlos con más amplitud dado que en los nuevos programas y cuestionarios se da el núcleo de catequesis para cada edad con normas y orientaciones para su desarrollo.

Espérons confiadamente los frutos de un cursillo tan interesante, aprovechado al máximo por los sacerdotes asistentes que no dieron signo de fatiga en jornadas agotadoras, algunas de las cuales terminaron cerca de las doce de la noche.

Manuel Domínguez Muñoz

Actividades de los equipos de pastoral rural

No han sido muchas las actas recibidas, de reuniones correspondientes al último mes; carencia muy justificada en la presente ocasión porque la preparación y realización de la Campaña de la Fe, por una parte, y el Cumplimiento Pascual con todo lo que supone de adoctrinamiento de las gentes y desplazamientos a las diversas parroquias, por otra, han tenido totalmente ocupados a los sacerdotes.

Aunque no existan actas que oficialmente respondan a una determinada reunión preestablecida, es claro que en estas fechas han tenido muchas más oportunidades de reunirse los sacerdotes que a lo largo del año, con motivo de facilitar el Cumplimiento Pascual a sus respectivas parroquias y ciertamente, en estas reuniones, realizadas sin la premura de tiempo que impone tener que marchar a una determinada

hora, roto todo formulismo y con el clima de familiaridad que en estas ocasiones suele crearse, dan lugar de contactos muy provechosos en los que se tocan temas fundamentales de la vida parroquial.

Otra cosa también es clara, y es que se da más importancia, en general, a la celebración de los retiros arcepresbiterales o comarcales, que a la reunión de equipo. Al retiro se dedica la mayor parte del tiempo que los sacerdotes están reunidos, y un corto espacio, y quizá a última hora, a la reunión de equipo. Acostumbrados como estábamos a que el retiro mensual, de una manera o de otra no faltara, se ha seguido, sin violencia alguna, su celebración; no así la reunión de equipo que exige un estudio serio de aspectos determinados de la vida pastoral o sacerdotal, una aportación de cada uno de los componentes, y llegar a conclusiones que tal vez no sean las que personalmente cada uno pensaba, porque han sido iluminadas con la visión de los demás y aclaradas o esclarecidas con el contraste de los diversos pareceres y puntos de vista. De ello se sigue que si la reunión no se prepara convenientemente, es fácil caiga en un «cambio de impresiones», siempre valioso, desde luego, pero de muy dudosa eficacia práctica. Mas como inconscientemente nos resistimos a un encauzamiento de nuestras reuniones en este estilo, dejamos para última hora lo que nos resulta menos atrayente, más dificultoso por su técnica, cuando no se prescinde escudándonos en nuestra inadaptación para estos sistemas que calificamos de «modernos».

En la mayor parte de los retiros

que se van celebrando actualmente, se deja un tiempo prudencial a la «reflexión personal» y también suele darse su parte a la «reflexión en común», y aquí es donde pudiera encontrarse la clave para buena reunión de equipo. En el ambiente de retiro es fácil que se dé la reflexión de cada uno sobre un tema, un pasaje evangélico, etc. Menos fácil pero posible, la reflexión en común. Habitados los sacerdotes en la celebración de los retiros, se seguirá también en la reunión de equipo, un enfrentamiento sereno y sin prejuicios con los problemas, una reflexión sobre ellos, saber aportar el punto de vista personal —convencidos de que sea el que sea nunca carecerá de valor—, escuchar, justipreciar la opinión de los demás y concretar en algo que llegue a una unificación de objetivos y aprovechamiento de todos los resortes en orden a una acción común.

ACTAS RECIBIDAS Y TEMAS TRATADOS

Solamente han llegado seis actas de arciprestazgos, que corresponden: dos al arciprestazgo de La Vellés, una al de La Salud - Rollán, una a Cantalapiedra, una a Lagunilla, y una a Linares. De los equipos de la Ciudad, dos actas de la Zona D y otra correspondiente a San Juan de Sahagún, Fátima y PP. Salesianos.

En cuanto a los temas tratados, hay dos que necesariamente tienen que verse reflejados aunque sea bajo diversos aspectos y también con distinta problemática: El Año de la Fe y el Cumplimiento Pascual.

Así, La Vellés, en su reunión de febrero, se atiene al estudio hecho en torno a «Las dificultades que cada Parroquia representaba en orden a programar temas y horarios de la Campaña de la Fe», subdividiendo, para el mejor logro de la misma, la zona en cuatro «bloques», sirviendo esta misma distribución, con un calendario muy concreto, para atender las confesiones de los diversos pueblos.

Linares quiere lanzar la Campaña atendiendo a tres ambientes: Niños, con una catequesis especial para ellos. Masa del pueblo, con actos colectivos por sacerdotes de la zona, terminando cada charla con la Confesión Pascual. Y por último, aprovechar la homilía dominical y la predicación de los actos litúrgicos exequiales para la exposición de los puntos de la Campaña.

Cantalapiedra tuvo por tema de diálogo: «Catequesis de padres y padrinos en los sacramentos de iniciación: Bautismo, Confirmación y Primera Comunión», centrado bajo los interrogantes siguientes:

a) ¿Son los padres conscientes de su responsabilidad al pedir los sacramentos para sus hijos?

b) ¿No sería conveniente administrar el sacramento del Bautismo solamente en determinadas fechas y en forma comunitaria, después de una buena catequesis?

c) ¿Es lógico el proceder de la Iglesia al administrar el sacramento del Bautismo a todos los niños a los pocos días de nacidos, lo mismo si se trata de padres responsables que si se trata de niños cuya perseverancia se considera razonablemente imposible?

d) ¿Cómo hacer una buena cate-

quesis de padres y padrinos antes de la Primera Comunión?

Sobre los mismos temas abunda también Linares.

La Salud - Rollán, presenta un plan cuaresmal elaborado por el grupo de Acción Pastoral, previo un estudio de la religiosidad de la Zona, que si da un índice elevado de practicantes, descubren la enorme influencia que ejerce la presión social, que se confirma con detalles, tales como el abandono de las prácticas de muchos de sus feligreses al cambiar de ambiente.

Con el fin de atacar eficazmente la rutina y fomentar o impulsar la determinación personal, en todo lo que se refiere a la vida religiosa, establece tres días de predicación en cada Parroquia, centrándola en una Celebración de la Palabra, versando sobre los siguientes temas:

a) Vocación cristiana en el mundo.

b) Falta de respuesta, por parte del hombre, a esta llamada: Pecado.

c) Transcendencia del mensaje cristiano a la vida, a través de la Iglesia.

Este plan «eje», se completa con la predicación homilética, con la renovación durante el año, según conveniencias, de esta campaña, con la subdivisión en sectores de los arciprestazgos para facilitar el desarrollo. El último día se terminaría con confesiones y una Acción Eucarística. Restan que ultimar algunos detalles de índole práctico.

Lagunilla quiere servirse de la oportunidad que le brinda el tiempo de Cuaresma para conseguir una mayor «vitalidad religiosa matrimonial de los feligreses».

Hasta aquí se han recogido las partes más salientes de lo que en las actas recibidas hasta la fecha, se dice; es de suponer que cuando el BOLETIN llegue a manos de los sacerdotes, ya hayan llegado más y que aportarán mucho en torno a las dos cosas más sa-

lientes del momento: La forma de llevar el Cumplimiento Pascual, que es preocupación para la totalidad de los sacerdotes, y cómo se ha realizado la Campaña de la Fe.

M. Almeida

Nombramientos

JOSE GONZALEZ SANCHEZ

Ecónomo de Cepeda y Encargado de Madroñal.

DIONISIO PARRA SANCHEZ

Encargado de Gajates y Galleguillos.

ANGEL BENITO COELLO

Encargado de Garcibuey.

MIGUEL GONZALEZ MARTIN

Ecónomo de «María Medianera» (Salamanca).

VALERIANO GONZALEZ TURRION

Ecónomo de «Cristo Rey» (Salamanca).

HELIODORO MORALES HERNANDEZ

Ecónomo del «Dulce Nombre de María» (Salamanca).

JESUS GARCIA RODRIGUEZ

Ecónomo de «Jesús Obrero» (Salamanca).

PRUDENCIO RODRIGUEZ DIEZ

Ecónomo de «Ntra. Sra. de Fátima» (Salamanca).

JOSE MARCOS CALVO

Ecónomo de «San Marcos» (Salamanca).

ESTANISLAO GOMEZ SANTAMARIA

Encargado de «San Juan de Ribera» (Salamanca).

JUAN JOSE REGALADO HERNANDEZ

Ecónomo de Linares de Riofrío, Encargado de Escorial de la Sierra y Capellán de Misioneras del Sgdo. Corazón de Jesús.

Seminario Menor Diocesano

Cursillo de ingreso

Los niños que deseen ingresar en el Seminario Menor Diocesano, *aun los que hayan solicitado y obtengan beca de P. Escolar*, deben asistir necesariamente al cursillo de ingreso que tendrá lugar en Salamanca (Seminario de Calatrava) desde el 17 al 28 de junio.

El ingreso será el 17 por la mañana. El 28 por la tarde pueden regresar a sus casas.

Antes del día 10 de junio deben enviar al *Rectorado* de este Seminario Menor la siguiente documentación:

- a) Instancia pidiendo la admisión.
- b) Partida de Bautismo y Confirmación.
- c) Certificado de conducta expedido por el Sr. Cura Párroco.
- d) Certificado médico de idoneidad física.

Para la asistencia al cursillo basta la ropa de uso personal y de aseo que juzgue conveniente durante su estancia en los días indicados, muda de cama completa y colcha. No se necesita colchón. Conviene que el niño traiga también calzado y pantalón de deporte.

La pensión del cursillo, cuyo importe es de 850 ptas., se abonará el día del ingreso.

El libro de texto del cursillo es la Enciclopedia de ALVAREZ, Grado 3.º.

Los estudios realizados en este centro durante el curso 1968-1969 tendrán ya validez civil.

Salamanca, 5 de mayo de 1968.

EL RECTOR,
Jerónimo Urdiales



Informe de la primera reunión nacional de responsables diocesanos del clero

Tuvo lugar el día 15 de marzo, en Madrid, bajo la presidencia del Emmo. Sr. Cardenal Quiroga Palacios y del Excmo. Sr. Obispo D. Angel Morta, Presidente y Secretario, respectivamente, de la Comisión Episcopal del Clero. Actuó de ponente y moderador D. Ramón Echarren, Director del Secretariado Nacional del Clero. Asimismo delegados de 54 diócesis españolas.

Abrió la sesión el Sr. Cardenal con un saludo, en nombre de la Comisión Episcopal, a todos los asistentes y en ellos a todos los sacerdotes de las diócesis españolas.

El Sr. Obispo, Secretario de la Comisión, hizo una síntesis informativa de los trabajos que ésta ha realizado hasta el momento.

I. El Director del Secretariado comenzó explicando el contenido de la *Carpetta de Documentalismo*, que previamente se había repartido a los asistentes: Informes, Documentos, Artículos, Noticias, Notas bibliográficas, etc. Contenido que el Secretariado irá enriqueciendo con documentación que periódicamente enviará a los Responsables Diocesanos del Clero y con las aportaciones que éstos deberán enviar de cuantas experiencias diocesanas puedan tener interés para el clero español. El Director del Secretariado les rogó enviasen ya cuantas experiencias se refieran a los puntos siguientes:

- a) ¿Cómo se ha enfocado la solución de los problemas económicos del clero?
- b) ¿Cómo están organizadas las actividades del Responsable Diocesano del clero?
- c) ¿Qué montaje se ha hecho de los Ejercicios Espirituales y Retiros Espirituales?

- d) ¿Qué actividades de información teológica y pastoral del clero se han llevado a cabo o se proyectan?

II. A continuación D. Ramón Echarren expuso unas ideas generales sobre lo que pueden ser *las funciones fundamentales de los Responsables Diocesanos del Clero* y sus relaciones con el Secretariado Nacional. Acto seguido se abrió un diálogo en el que bastantes de los delegados expusimos las diversas experiencias realizadas en las diócesis en orden a la atención al clero. Las ideas y sugerencias surgidas en el mismo podrían sintetizarse en los puntos siguientes:

- 1.º Al menos en la actualidad —y aun en el caso de que sea provisionalmente— parece necesario la existencia de un Responsable (Servicio, Vicaría, Delegación u Organismo) diocesano del clero, cuya existencia y funcionamiento no tenga otra finalidad central que la de atender al clero, su situación, necesidades, problemas, preocupaciones.
- 2.º Sin intentar perfilar apriorísticamente sus funciones específicas —lo que se hará en su momento, recogiendo toda clase de experiencias— parece conveniente que el «servicio» del clero deba plantearse de forma:
 - Que goce de un gran dinamismo, sin encerrarse en fórmulas fijas. Debe considerarse, al menos en sus principios, como una experiencia y, en consecuencia, debe orientarse dentro de una cierta provisionalidad.
 - Que nazca, no como una «competencia» de los servicios que ya existen. Es importante, a estos efectos, que no nazca contrapuesto al Consejo Presbiteral. Por el contrario es recomendable que se origine desde ese mismo Consejo, como respondiendo a una necesidad espontáneamente sentida por la base misma del clero.
 - Es importante que sea un órgano informador, hacia arriba y hacia abajo, y un órgano que asuma las tareas de relaciones humanas y relaciones públicas —que hoy se realizan de espaldas al clero—.
- 3.º El servicio diocesano del clero o su responsable debe plantear sus funciones de forma que en todo momento se tenga una visión final de sus actividades: hacer progresar al presbiterio hacia una situación que pueda bastarse por sí mismo en el cuadro de una Acción Pastoral bien estructurada dentro del contexto de una Pastoral de Conjunto, que naciendo del Obispo abarque la totalidad del Pueblo de Dios y, dentro de la cual, los sacerdotes reencuentren plenamente el estatuto y papel que les corresponde en el seno de la comunidad cristiana diocesana y en el mundo.
De ahí que el servicio al clero deba plantearse dentro de una visión teológica de su propia existencia y de la dinámica vital de la Iglesia.
- 4.º En esta línea, el servicio diocesano del clero debe ser un servicio que busque integrar la vida sacerdotal en todos sus aspectos, sin acentuar

—salvo razones de estrategia— ninguno de ellos: pastoral, espiritual, económico, social, humano, teológico, ideológico, familiar, funcional, etc., etc.

5.º De modo semejante puede decirse que uno de sus objetivos básicos será el de crear lo que podría expresarse con la fórmula «condiciones de bien común»:

- a) promover el diálogo.
- b) crear una atmósfera que acentúe la receptibilidad por parte del clero en contraposición con toda postura cerrada que hace difícil o imposible el diálogo.
- c) buscar incesantemente la promoción personal del clero.
- d) promover actitudes de integración.
- e) promover actitudes favorables a la convivencia y a la mutua comprensión.
- f) promover la aparición de formas de existencia sacerdotal que respondan a las inquietudes, necesidades y carismas del sacerdote de hoy y dentro de una Pastoral de conjunto diocesánamente construida.
- g) debe, por último, ser un servicio que suscite auténticas esperanzas en el clero, pero unas esperanzas que tengan suficiente base real como para que no se conviertan en una desilusión que agudice los problemas.

III. Concluido el diálogo, el Director del Secretariado Nacional expuso *los programas de dicho Secretariado*, informando al mismo tiempo sobre la situación de los mismos e indicando la distribución de funciones realizada por la Comisión Episcopal del Clero:

1.º *Elaboración de un informe sobre la situación del clero y estudio de las posibles soluciones a sus problemas.*

Responsable: Excmo. Sr. D. Angel Suquía.

2.º *Atención a casos especiales de sacerdotes.*

Responsable: Excmo. Sr. D. Angel Suquía.

— En relación con este programa, el Director del Secretariado informa sobre las gestiones llevadas a cabo respecto a un número importante de sacerdotes reducidos al estado laical, a quienes se les ha conseguido colocación y se les facilitaron medios económicos en tanto se colocaron.

— Rogó asimismo que todos colaboren con el Secretariado en esta tarea,

- dadas las dificultades con que se tropieza para resolver los problemas de estos sacerdotes.
- 3.º *Relaciones con los Responsables Diocesanos del Clero.*
Responsable: Emmo. Sr. D. Fernando Quiropa Palacios.
 - 4.º *Información permanente a la Comisión Episcopal.*
Responsable: el Secretariado.
— En relación con este programa se solicita de los Responsables Diocesanos aporten toda clase de noticias relacionadas con el clero que, según su opinión, sean de interés para los Sres. Obispos.
 - 5.º *Relaciones internacionales.*
Responsable: Emmo. Sr. D. Fernando Quiropa Palacios.
— Se informó a los asistentes sobre el material recibido de las Comisiones Episcopales del Clero de varias naciones europeas y de diferentes Centros de Investigación Socio-Religiosa.
 - 6.º *Servicio de Documentación.*
Responsable: el Secretariado.
 - 7.º *Publicaciones relacionadas con el Clero.*
Responsable: Excmo. Sr. D. Vicente Enrique Tarancón.
 - 8.º *Atención espiritual al Clero.*
Responsable: Excmo. Sr. D. Angel Morta.
— A requerimiento de la Comisión Episcopal, hacia mediados de agosto, el P. Luis Mendizábal, S. J., Profesor de Espiritualidad de la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma, dirigirá una tanda de mes de Ejercicios Espirituales para sacerdotes. A ellos seguirá un Cursillo para Directores de Ejercicios Espirituales del Clero.
 - 9.º *Fomento de la ciencia y pastoral sacerdotales.*
Responsable: Excmo. Sr. D. Arturo Tavera.
— Se están elaborando para su envío a las Diócesis temarios-tipo para la celebración de cursos, cursillos y convivencias para sacerdotes.
 - 10.º *Problemas humanos de los sacerdotes.*
Responsable: Excmo. Sr. D. Jacinto Argaya.
 - 11.º *Problemas económicos del clero.*
Responsable: Excmo. Sr. D. Miguel Roca.

- 12.º *Orientación de la opinión pública.*
Responsable: Excmo. Sr. D. Angel Morta.
- 13.º *Trabajo manual de los sacerdotes.*
Responsable: Excmo. Sr. D. Arturo Tavera.
- 14.º *Obras sacerdotales.*
Responsable: el Secretariado.
- 15.º *Encuestas diocesanas.*
Responsable: el Secretariado.

IV. Abierto el diálogo en relación con las actividades del Secretariado Nacional, y a través de las intervenciones de la mayoría de los asistentes, *se recogieron las siguientes proposiciones:*

- 1.ª Estudiar la adecuada distribución del clero.
- 2.ª Estudiar cuál debe ser la misión del sacerdote en la Iglesia y en la sociedad.
- 3.ª Relaciones, en las Diócesis, del clero regular y secular.
- 4.ª Estudio de los movimientos apostólicos y su influencia en la vida sacerdotal.
- 5.ª Ofrecer a las Diócesis listas de especialistas en materias relacionadas con la formación del clero.
- 6.ª Posible unificación de los Boletines Oficiales Diocesanos en lo que éstos tienen de común.
- 7.ª Las vacaciones de los sacerdotes: información.
- 8.ª Los familiares de los sacerdotes: formación.
- 9.ª Soluciones para los sacerdotes con dificultades: traslado temporal a otras Diócesis.
- 10.ª Elaboración de criterios técnicos sobre relaciones humanas.

V. Finalmente, el Director del Secretariado Nacional explicó la última parte del documento distribuido. En él se expone una *hipótesis de trabajo sobre los problemas y aspectos positivos de la situación del clero*. Junto con la descripción que se hace de los problemas del clero se recogen, a modo de hipótesis, los aspectos positivos que presenta el clero y unas líneas de solución a los problemas señalados.

El trabajo se divide en una introducción y en los siguientes capítulos:

- 1.º Problemas doctrinales.
- 2.º Ideologías vigentes.

- 3.º Aspectos funcionales de la vida del clero.
- 4.º Elementos psico-sociales de la vida sacerdotal.
- 5.º Relaciones sociales del sacerdote.
- 6.º Aspectos pastorales.
- 7.º Vida espiritual de los sacerdotes.
- 8.º Vida afectiva del clero.
- 9.º Vida económica del clero.
- 10.º Cuestiones diversas.

El Prelado me designó como delegado para asistir a esta I Reunión de Responsables del Clero. Dado que en la diócesis hay ya un equipo para atención del clero, el Sr. Obispo ha decidido pase a éste esta misión de responsable del clero diocesano. A ellos he entregado un informe más amplio de la Reunión elaborado por el mismo Director del Secretariado Nacional, la Carpeta de Documentalismo y el amplio trabajo que menciona el punto V, y que ellos tienen a disposición de los sacerdotes para ulterior información.

Gabriel Pérez

Jornada mundial de medios de comunicación social

26 de mayo - Domingo después de la Ascensión)

OBJETIVOS Y ORGANIZACION

PRINCIPALES FINES DE LA JORNADA

1. Crear en los profesionales de estos Medios conciencia de la dignidad y responsabilidad de su misión, a fin de que comprendan que estos instrumentos facilitados por Dios, deben contribuir a la unidad fraterna y a la paz del género humano y, entre cristianos, a la libre difusión del mensaje evangélico.

2. Formar al pueblo cristiano en el recto uso de estos Medios; y mostrar los beneficios y riesgos que todos, principalmente los jóvenes, pueden encontrar en ellos.

3. Facilitar a algunas regiones del Tercer Mundo estos instrumentos de Comunicación para su desarrollo cultural y para la Iglesia misionera. Para ello, deberían crearse en España becas y bolsas de estudio en beneficio de los jóvenes cristianos del Tercer Mundo, con vocación para el periodismo y los Medios audiovisuales. La Comisión Episcopal de Medios de Comunicación Social recibe constantemente de Africa y Oceanía peticiones en este sentido.

4. Prestar la máxima ayuda a la Escuela de Periodismo de la Iglesia, promoviendo su desarrollo como Escuela Superior de Periodismo, de Medios audiovisuales y de opinión pública.

5. Atender a la necesaria ampliación y perfeccionamiento del Secretariado Nacional de esta Comisión Episcopal de Medios, promoviendo la mejor ayuda a las publicaciones de la Iglesia, a la Oficina Católica Nacional del Libro, a la Federación de Salas de Exhibición de la Iglesia; dando subsidios para el cuidado pastoral de los profesionales de estos Medios —sobre todo de los informadores religiosos—; suscitando la difusión de criterios cristianos en el mundo del cine y del disco...

ALGUNOS PUNTOS DE LA ORGANIZACION

1. Este año, con el deseo de perfeccionar y ampliar lo que ha venido realizándose en anteriores campañas, se desea intensificar y llevar a centros de enseñanza y distintos sectores sociales la enseñanza de los principios doctrinales que justifican la Jornada sobre todo en las escuelas de la Iglesia.

2. Existe el propósito de otorgar con una emisora de radio de gran alcance a un país africano y promover becas «Populorum Progressio» y bolsas de estudio para estudiantes del Tercer Mundo. Para ello el Secretariado, previa la venia de los Sres. Obispos, se dirigirá a varias empresas industriales y entidades económicas de España.

3. Ha prometido la participación directa en la Campaña Mons. NDongmo, Obispo de N'Kongsamba (Camerún), que cooperará a la misma dando conferencias en varias ciudades y entrevistas en T. V. E. y en otros medios informativos.

4. Se intentará intensificar la publicidad en torno a la Jornada. La firma Movierecord ha cedido generosamente un «filmlet» y su pase gratuito en las 4.500 salas de cine que controla en toda España. Este mismo «filmlet» se pasará en T. V. E.

5. Con el propósito de iniciar alguna penetración pastoral en el mundo del Disco y de la Canción, se ha programado la I Semana Nacional de la Canción-Testimonio, para promover los valores cristianos y positivos en la canción moderna.

RESULTADOS DE LA COLECTA DE LA JORNADA DE 1967

El importe enviado a la Organización Nacional corresponde al 75 por ciento de lo recaudado, ya que el 25 restante queda en poder de las diócesis respectivas como ayuda a los organismos diocesanos.

El importe total asciende a 1.434.733,89 ptas. El total enviado por la diócesis de SALAMANCA fue de 11.200 ptas.

ORACION DE LOS FIELES

Texto de la oración de los fieles preparado por la Pontificia Comisión para las Comunicaciones Sociales en colaboración con el Consilium ad exsequendam Constitutionem de Sacra Liturgia:

Imploramos, hermanos amadísimos, al Padre de las misericordias de quien desciende todo don perfecto que las maravillosas técnicas del hombre: la prensa, la radio, la televisión y el cine, sirvan para el progreso material y espiritual de los Pueblos.

1 *Para que a través de los medios de comunicación social, la palabra de verdad confiada a la Iglesia influya en el progreso de los pueblos e ilumine a los hombres, oremos al Señor:*

2 *Para que los medios de comunicación social, con el solidario esfuerzo de todos, sirvan para combatir la ignorancia y el hambre, contribuyan a acabar con el egoísmo de clase, de raza y de nación y abran los corazones a las verdaderas necesidades del hombre y a sus legítimas aspiraciones, oremos al Señor:*

3 *Para que los responsables de los medios de comunicación social, fieles a su misión, haciendo conocer y respetar la dignidad del hombre, lo ayuden a elevarse espiritual e intelectualmente y lo orienten hacia su verdadero destino, oremos al Señor:*

4 *Para que la prensa, la radio, el cine y la televisión infundan en todos los pueblos el amor a la virtud, el dominio de las pasiones, el valor del sacrificio, el aprecio de la libertad y de la paz, oremos al Señor:*

5 *Para que los individuos y los pueblos por el uso de los medios de comunicación social se acerquen cada día más al único y verdadero Dios, oremos al Señor:*

SEÑOR ilumina con tu mirada nuestras vidas y que nuestros oídos escuchen tu voz, para que usando fielmente tus dones, progreseemos unidos en el camino hacia Ti. Te lo pedimos por Nuestro Señor Jesucristo, tu Hijo, que, siendo Dios, vive y reina contigo en la unidad del Espíritu Santo, por los siglos de los siglos.

AMEN.

Congreso Mariológico-Mercedario de Barcelona

Se celebrará en Barcelona en el próximo mes de septiembre.

Tendrá una doble proyección: Mariológica y Mercedaria.

La *Sección Mariológica*, que estará a cargo de la Sociedad Mariológica Española, tendrá como tema fundamental el estudio de lo que el Concilio Vaticano II ha dicho de la Virgen Santísima tomando como base el capítulo octavo de la Constitución *Lumen Gentium*, para recoger y valorar las exposiciones que se han hecho hasta ahora por los mariólogos.

La *Sección Mercedaria*, organizada directamente por la Comisión de Estudios de las «Commemoraciones Mercedarias», se distribuye en tres ponencias fundamentales y diversos temas, cabiendo a ambos posteriores comunicaciones. Todo lo cual se anunciará en un definitivo programa.

Quien se interese por mayor información puede dirigirse a:

Commemoraciones Mercedarias
San Honorato, 1 - entlo.
BARCELONA - 2

Intituto Social León XIII

Cursos de Verano

Además de las clases se programan seminarios, conferencias y sesiones de cine-forum o lectura de obras teatrales de contenido social.

Los cursos tienen una duración de un mes, con cuatro clases diarias por la mañana, comenzando en la segunda semana de julio.

Para tomar parte en los Cursos no se requieren estudios previos especiales. La inscripción puede hacerse personalmente o por carta, antes del comienzo del curso. Los derechos de matrícula ascienden a 700 ptas.

Al finalizar los estudios se otorga un Diploma.

A petición de los alumnos, el Instituto se ocupa de buscarles alojamiento, bien en el propio centro, bien en residencias cercanas.

PRIMER CURSO

Doctrina social católica.
Métodos y técnicas de investigación social.

Derecho del trabajo y Seguridad Social.
Introducción a la Economía.
Sociología.

SEGUNDO CURSO

Doctrina social católica.
Sociología religiosa.
Economía Española.
Economía y derecho de la empresa.
Cooperativismo.

TERCER CURSO

Doctrina social católica.
Historia de los Movimientos Sociales.
Psicología social e industrial.
Desarrollo comunitario.
Instituciones político - administrativas del Estado Español.

Las asignaturas correspondientes al primer curso se explican todos los años; las de segundo y tercero en años alternativos. En el verano de 1968 se explicará únicamente el primer curso;

en 1969, primero y segundo; en 1970, primero y tercero, etc.

El curso de 1968 se celebrará del 9 de julio al 9 de agosto.

Informes e inscripciones:
Instituto Social León XIII
Secretaría, Cursos de Verano
Límite, 3 - Madrid - 3 - Teléf. 253 40 07

Necrología

El día 18 de marzo de 1968, falleció D. Francisco Domínguez Vicente, párroco que fue de Guijuelo. Pertenecía a la Hermandad de Sufragios y tenía cumplidas todas las cargas, por lo que todos los socios aplicarán una Misa y rezarán tres responsos.

Así mismo pertenecía y tenía cumplidas todas las cargas D. Lorenzo González Salinero, publicada su defunción en anterior Boletín.

R. I. P.

Bibliografía

PAUL HILSDALE, S. J., *Oraciones de San Pablo*. Apostolado de la Prensa, Madrid, 1966, 250 pp.

Este libro pretende poner al alcance del gran público todos aquellos textos del Apóstol en los que hay un contenido de tipo oracional. Por ello puede resultar sumamente interesante para la meditación especialmente sacerdotal. Se logra toda la fuerza del pensamiento paulino, ya que casi todo el libro está compuesto de las frases directas del Apóstol, si bien en algunas ocasiones se añaden palabras que completan las frases o el sentido. Si quisiéramos ponerle alguna dificultad diríamos que es mucho mayor la fuerza del original inglés que la traducción castellana. Ello se resolvería con el texto litúrgico de la traducción castellana. Son muy útiles asimismo las pequeñas introducciones del autor y los índices facilitan grandemente el uso de las oraciones para cada ocasión. No ca-

be duda que con libros así se va acostumbrando a los lectores al lenguaje bíblico y a los sentimientos y realidades expresadas en la Palabra de Dios.

MARY REED NEWLAND, *La Biblia y la familia*. Edit. «Sal Terrae», 300 pp.

Con este libro se ha hecho sumamente popular esta escritora norteamericana. Pretende con él ayudar a entender la Biblia en lecturas populares o familiares. Otra característica muy acusada en esta obra es el calor o fuego de Cristo que da a todas sus palabras y expresiones. Este entusiasmo no resta nada para que sus palabras sean equilibradas, sólidas y con conocimiento de causa. No dudamos en afirmar que el propósito de la autora ha sido conseguido y que este libro ayudará muy eficazmente a leer y entender en todas sus dimensiones el texto sagrado.